

noticias

N

# Crítica transversal a Jara por decir que Cuba tiene "una democracia distinta"

**PC.** La candidata a la presidencia no quiso referirse tampoco a Venezuela como una dictadura.

**Amplio.** Postulantes del oficialismo y oposición se alejan de la visión de la ex-ministra del Trabajo.

**D. Hermosilla y A. Baeza**  
Nulo apoyo han tenido las opiniones que dio la candidata presidencial del Partido Comunista, Jeannette Jara, respecto de la situación de la democracia en Cuba, la que calificó de "diferente" y que no cumple con los parámetros para ser considerada una dictadura.

Estas declaraciones fueron realizadas durante una entrevista con CNN, donde se le preguntó sobre su visión respecto a si Cuba y Venezuela son régimen autoritarios. Ante la consulta sobre el control del país por un sistema de partido único, Jara argumentó que esto no es exclusivo de Cuba. Afirmó: "Creo que Cuba tiene un sistema democrático

"Cuba tiene un sistema democrático distinto del nuestro... Cada pueblo tiene que definir su gobierno".

**JEANNETTE JARA**  
Candidata del PC a la Presidencia

distinto del nuestro... Hay un partido único, no es el único sistema así, cada pueblo tiene que definir su gobierno".

"Creo que la principal dificultad de Cuba hoy día han sido las consecuencias graves del bloqueo norteamericano que se han extendido por décadas y hoy día tiene realmente una situación humanitaria que no es posible desatenderse", añadió.

Respecto de Venezuela, Jara aseguró que "creo que cada país tiene que definir su destino. Creo que es importante reconocer que hay un régimen autoritario en Venezuela y espero que su solución a su propio proceso lo encuentren dentro del marco institucional y lo resuelvan sin intervención extranjera".

Sobre lo dicho por el régimen de Díaz Canel, la candidata del PPD, Carolina Tohá, expuso que "claramente tenemos una diferencia. Cuba no es una democracia. Tiene un régimen autoritario donde no existe pluralismo político, ni elecciones libres, ni prensa independiente. Eso, en cualquier parte del mundo, no califica como democracia".

"Cada pueblo debe definir su sistema, pero eso no puede hacernos relativizar los derechos humanos ni el concepto mismo de democracia. Esas ideas no ayudan a la izquierda democrática", agregó la exministra del Interior.

También parte del actual gobierno es el Frente Amplio y su postulante oficial, Gonzalo Winter, se sumó a las críticas. También en CNN, el di-



Jeannette Jara, candidata presidencial del Partido Comunista. / AGENCIAUNO

putado dijo que "la izquierda tiene que ser coherente. No puede hablar de derechos humanos con fuerza y, al mismo tiempo, relativizarlos cuando ocurren violaciones en países donde hay gobiernos afines ideológicamente", afirmó el parlamentario, quien añadió que "Venezuela es una dictadura".

"Yo creo que hay que tener claridad. Si hay una concentración de poder, persecución de opositores y crisis humanitaria prolongada, no queda otra que llamarlo por su nombre", complementó Winter, quien opinó que "efectivamente los primeros 15 años de la revolución cubana nos generan cierta admiración, por el nivel de desarrollo humano (...) pero han pasado 70 años y hoy día ciertos estándares democráticos le son exigibles. Hoy día en Cuba no es posible ser oposición. No hay libertad de prensa, no hay capacidad de ser oposición dentro del Congreso, y para mí eso no es una democracia".

El Gobierno, en tanto, evitó referirse a la opinión de su ex-

"Yo estoy segura de que la inmensa mayoría de los chilenos no quisiera vivir en un régimen como ese".

**EVELYN MATTHEI**  
Candidata de ChV a la Presidencia

"Lo que tiene que responder Jara es si esta 'democracia distinta' es la que quieren imponer en nuestro país".

**JOHANNES KAISER**  
Candidato PNL a la Presidencia

postura del presidente Boric en materia de DD.HH. es de público conocimiento".

En la oposición, claro, los dardos contra Jara fueron fuertes. La candidata de Chile Vamos, Evelyn Matthei, expuso que "la ministra Jara es comunista y los comunistas niegan que sea una dictadura, pero Cuba no es una democracia bajo ningún punto de vista, se violan los derechos humanos de manera consistente".

"Yo estoy segura de que la inmensa mayoría de los chilenos no quisiera vivir en un régimen como ese", añadió la candidata UDI, partido que abrió una carta dirigida a todos los candidatos presidenciales, invitándolos a condenar los regímenes de Venezuela, Cuba y Nicaragua.

En tanto, el postulante Johannes Kaiser (PNL) comentó que "la exministra Jara ha evidenciado una vez más que el PC no cambia, va a ser siempre enemigo de la democracia y la libertad. El plantear que en Cuba habría un 'sistema democrático distinto' insulta la inteligencia de las personas".

## DEL OFICIALISMO

### Cuánto complica la primaria

Las palabras de Jeanette Jara sobre Cuba y la reacción del oficialismo hace preguntarse si afecta una diferencia como esta en el ánimo de los candidatos a la primaria, entendiendo que el que pierde debe apoyar después al que gane. Roberto Munita, máster en Gestión Política de la George Washington University y académico de la Facultad de Comunicación UAndes y Unab, explica que "definiciones como ésta pueden tener dos efectos diversos, pero no necesariamente excluyentes. Por un lado, pueden debilitar el 'ánimus societatis', porque si hay diferencias fundamentales en un asunto tan radical como el desconocimiento de una democracia, eso puede afectar la intención de apoyar a quien gane la primaria".

"Pero por otro lado -señala el abogado- se puede generar un efecto contrario. El compromiso del PC con la dictadura cubana y la diferencia que tiene en esto el socialismo democrático, puede ayudar a cohesionar fuerzas y generar un 'momentum' que les ayude a ganar la elección primaria. Luego, no es descabellado pensar que declaraciones como ésta, que han debilitado a Jara, terminen fortaleciendo a Tohá y al PS".

Además, el diputado expresó que "plantear que Venezuela tendría solo un autoritarismo, además, insulta a cientos de miles de venezolanos que han tenido que arrancar de la tiranía de Maduro. Lo que tiene que responderle a Chile la señora Jara es si esta 'democracia de tipo distinto' es la democracia que ellos quieren imponer en nuestro país".